
! ! ! !本报讯（记者 金恒）经上海
市科学技术协会同意，历经两年多
时间的筹备，上海市健康科技协会
昨天下午正式揭牌成立，由谢丽娟
担任名誉会长，并成立了专家委员
会和高级顾问委员会。

市健康科技协会由从事健康体
检的医疗机构、科研机构、健康产业
公司等成员组成，将参与健康科技
项目的评审、推介，制定产业服务和
质量标准，开设“健康科技信息服务
平台”，促进行业的自律和发展。

! ! ! !本报讯（ 特约通讯
员 王宝龙 记者 叶薇）
第 ! 届“谈家桢生命科
学奖”日前举行颁奖典
礼。中科院院士、军事
医学科学院国家生物医
学分析中心主任张学
敏，厦门大学生命科学
学院韩家淮教授获得
“谈家桢生命科学成就
奖”荣誉。

由国家科技部批准、
联合基因捐资设立、上
海市生物医药行业协会
承办的“谈家桢生命科
学奖”! 年来已评选出
包括 " 名中国科学院和
工程院院士在内的 #$

名成就奖获得者，$ 位
产业化奖和 %! 名创新
奖获得者，已成为国内
最具有影响力的生命科
学奖项之一。

! ! ! !昨天，参演第十五届中国上
海国际艺术节的瑞士洛桑贝嘉
芭蕾舞团团长 &'()*+, 先生与《马
勒之夜》的舞蹈家们来到同济大
学，给同学和老师带来高雅的艺
术、美丽的舞姿与动人的故事，
并与舞团主创人员直接互动、畅

享心得。
&'()*+,先生为大家介绍了舞

团概况，把《马勒之夜》的创作和
排练心得与学生们分享，并回答
了同学提问《马勒之夜》关于爱
情、死亡和流浪三部曲的深刻含
义。同学们在聆听大师的同时，该

校舞蹈专业的学生还有机会上
台，得到贝嘉芭蕾舞团编导和两
位主要演员亲身传授舞蹈技巧，
学生们受益匪浅。
图为瑞士舞蹈家在指导学生

练舞
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! ! ! !本报讯（记者 施捷）-岁男孩
舟舟一年前因疾病遭家人遗弃被上
海市儿童福利院收养。在确诊患有
恶性血液疾病后，社会各方向他伸
出了援助之手。今天上午，上海市脐
血库无偿提供了一份配型符合的脐
带血造血干细胞，复旦大学附属儿
科医院为小舟舟顺利实施了造血干
细胞移植手术。
小舟舟所患的“骨髓纤维化”，

是一种骨髓造血组织被纤维组织替
代、影响造血功能，伴有脾、肝等器

官髓外造血的病理状态，如不及时
救治，随时都会有生命危险。入住福
利院后，医护人员对其精心呵护，会
定期安排血常规检测，每隔两周左
右就会送他到医院里去输一次血。
今年以来，舟舟病情越发严重，几乎
每周就要到医院输一次血，终于不
得不住院治疗。儿科医院专家提出
的唯一有效方法，就是实施造血干
细胞移植。

由于骨髓纤维化多数发病为
%.至 /.岁的中老年人，对于幼儿

说来，这个病还是非常罕见的。儿科
医院积极与上海道培医院、肿瘤医
院的专家取得联系，安排会诊。经过
近一年的化疗，小舟舟的病情得以
很好地控制，有条件可接受造血干
细胞移植手术了。同步进行的配型
工作也有条不紊，虽然在中华骨髓
库没有找到相匹配的供者，上海市
脐血库却传来了好消息———有多份
%0!相合的脐带血造血干细胞可供
选择。

儿科医院血液科主任翟晓文表

示，这是他们医院的第一例脐带血造
血干细胞移植，为此血液科的医护团
队精心准备。象征着“生命的种子”的
脐带血造血干细胞会在小舟舟的体
内慢慢生长发育，其间可能还会经历
一些排异反应。如果能够顺利度过接
下来的一系列治疗过程，小舟舟将在
一至两个月后“出仓”。

呼吁
!一份脐血等于一个新生命"#

今天移植手术现场$ 有鉴于脐带血

良好的临床有效率% 而目前每年脐

带血入库率非常之低的现状$ 上海

市脐血库有关专家发出呼吁& 希望

准爸爸% 准妈妈们能有意识地把未

来宝宝的脐带血保存或捐献到脐带

血库$ 将脐带血造血干细胞这一人

类重要的生物资源储存起来$ 成为

一个!生命银行"$在满足个人自体

储存%以备日后不时之需的同时$也

可以服务于他人%造福全社会'上海

市脐血库 !" 小时咨询热线&"##$

%&'$''(((#

4岁舟舟获助上午移植脐带血
身患恶性血液病、惨遭抛弃的小男孩迎来新生机

! ! ! !“下午 1点半放学后孩子没人
接没人管怎么办？”对于这个出现在
部分家庭部分中小学生身上的“老
大难”问题，北京市教委近日提出，
今后学校可以在下午 1时 1.分至
%时组织兴趣班和社团活动，所有
经费由政府埋单。那么，北京的做法
有哪些借鉴意义？政府埋单办兴趣
班，是否真的符合所有学生的实际
需求呢？

晚托班会不会变
成“延长班”
近年来，包括上海在内的各地中

小学相继取消了晚托班。不允许以晚
托之名收取各种费用，是一条刚性纪
律。现在，北京带头由政府埋单填补
下午 1时 1.分后约一个多小时的
“空白点”，如此一来，原来只是为部
分学生设立的晚托班，会不会变成面
向所有学生的不收费“延长班”呢？对
此，舆论并非一边倒地叫好。
上海闸北区第三中心小学心理

教师陈来秀说，没必要到了规定的
放学时间，还非要把学生“圈养”在
学校里，教育应该提供的是个性化
服务，比如有的孩子就应该让他们
在放学后多一点自由掌控的时间，
玩也好、运动也罢，哪怕休闲或小
憩，都没什么不好，为什么上了 2小
时课后，还硬要呆在学校里？该校三
年级有个叫陈雨情的女生，不仅成
绩优秀，而且还兴趣广泛、能力很
强，她的妈妈告诉记者，每天两点多
钟放学后会带着女儿逛逛街、看看
电影、兜兜展览馆，或去吃点好吃
的，没必要把孩子的神经从早到晚
绷得紧紧的。

教育服务时间有
限还是无限
其实，由政府埋单的晚托班，在

各地都有试点。早在 %年前，上海静
安区教育局就明确规定，政府出资
为学生晚托埋单，以每位学生每月
34元投入经费，反响十分热烈。除了

这样公益性的晚托，其他常见的晚托
服务有两种。一种是交由私人家庭式
托管，第二种是前往民办课外辅导机
构开办的托管班。前者的合法性、安
全性都存在问题；而后者也大多缺乏
教育部门的监管和认可。课后校外托
管实际上是一个教育、工商、社区“三
不管”的灰色地带。
现在出现了由政府埋单的晚托

班，但有几个矛盾仍亟需解答。比
如，公办学校的教育服务时间、教育
责任究竟是有限的还是无限的？上
海新黄浦实验学校校长王洪伟还提
出，现在教师每周 #!至 #2节的课
时工作量已经饱和，放学后还要腾
出时间参加诸如信息技术、学科研
修的培训，如果再要负责晚托，就势
必会挤占他们正常工作与业务提升
的精力，这个问题怎么解决？

引进社会培训机
构谁来管
此次北京还有一个新做法，即鼓

励学校聘请校外兼职教师进校指导，
也可以引入具有资质的社会机构参
与晚托班工作。记者在采访中发现，
家长们对此也有自己的想法。既然动
用的是公共财政，投向的就不可能只
是部分学生，而要让所有学生都参加
到晚托行列，会不会把晚托弄成变相
的补课班呢？还有，引入的社会培训
机构，会不会把晚托只当成个“副业”
甚至是拉生源的渠道？上海实验学校
西校校长章志强说，引进容易监管
难，如果有培训机构利用晚托服务的
时机“留一手”，暗地里鼓动学生在双
休日或寒暑假里去他们那里接受培
训，这谁来管、又如何管？
上海闵行区教育局局长王浩说，

即便是政府埋单的晚托服务，首先应
当去学科化，充分保证学生在放学后
参加社团活动、文体活动的时间，而
要把社会力量也引入到学校来共同
负责学生的晚托班，则需加强政府的
监管，认真做好服务内容与服务质
量的评估。 本报记者 王蔚

! ! ! !本报讯（记者 施捷）瑞金医院
糖尿病专科医生的技术优势，可以
通过嘉定区数十个全科医生团队手
中的“平板电脑”，全方位“落地”于
社区患者的身边。昨天下午，瑞金医
院与嘉定区卫生计生委共同宣布，
将在马陆镇、外冈镇、菊园新区等 1

家社区卫生服务中心试点建立一种
全新的区域慢病防治模式，为至少
#%..名患者提供“全专联合”的糖
尿病防治服务。
“瑞金5嘉定”项目是三级医院

与社区卫生服务中心在糖尿病防治
方面的一次联手尝试，希望借助移动
互联网、物联网等技术，能够实现专
科专家对一线全科医生团队的有效
培训与指导，实现对糖尿病患者的长
期监测与治疗。此次区政府专项投入
3..万，以 1个社区卫生服务中心、

3%个全科医生团队为起点，以糖尿
病防治为突破，最终形成覆盖全区的
糖尿病中心，并从中摸索经验，建立
起家庭医生针对各种慢性病防治的
社区首诊、双向转诊等服务机制，逐
步实现慢病的有序就医、梯度就医。
据了解，先期在马陆镇社区卫

生服务中心试点的“瑞金5嘉定”糖
尿病防治项目，已运用有专利的“平
板系统”，成功实现了专科医生与社
区全科医生的互动，如远程视频、健
康教育、视频会诊、双向转诊、预约门
诊等，瑞金医院的糖尿病专家会每周
两次“出现”在系统的一端，社区医生
的访视甚至可以做到患者家中。合作
双方还计划通过智能手机或其它延
伸小电子产品的开发，能够进一步实
现对糖尿病患者各项临床数据以及
服药、饮食等情况的监测和反馈。

“瑞金－嘉定”项目应用“平板系统”
成功实现“全专联合”服务

沪探索糖尿病防治新模式

对公益晚托班舆论并非一边倒叫好，有部分老师家长提出疑问———

学生放学后是否仍需“圈养”？
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市健康科技协会揭牌成立


